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«Если нЕ мы, то кто?»

[  Патрыятызм. а д з інс тва.  ра д з іма ]

«БД»: итак, Хатынь – Всебелорусская молодеж-
ная стройка. (Улыбается.) Александр, союз моло-
дежи проявил инициативу или наш Президент по-
отечески, мудро подсказал вам эту идею? 

А. лУкЬЯноВ: Безусловно, глава нашего государ-
ства Александр Григорьевич Лукашенко всегда на-
правляет молодежь, дает ориентиры, как развиваться 
и по каким направлениям двигаться. В данном случае 
мне как первому секретарю БРСМ приятно отметить, 
что именно эта инициатива исходила от молодежи, и 
во время Послания Президента народу и парламенту 
предоставилась честь ее озвучить.

Указ подписан, и это, конечно, большое доверие и 
огромная ответственность, которая возлагается на наш 
союз. Радует и то, что молодежь осознает, насколько важ-
но сегодня сохранить историческую память. Причем не 
только участвуя в различного рода мероприятиях, что 
также необходимо, но прежде всего через трудовые 
акции, конкретные дела, которыми сегодняшнее поко-
ление молодых белорусов будет гордиться. 

Своеобразным пунктом отсчета на пути к Всебело-
русской молодежной стройке стал республиканский 
субботник, который мы провели в мемориальном 
комплексе. Более 300 ребят из разных уголков нашей 
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страны – представители вузов, работающая молодежь, 
школьники – приехали сюда навести порядок после 
зимы. Символично, что трудились вместе с нашим 
Президентом. Конечно, возложили цветы, узнали шо-
кирующие подробности того страшного дня 22 марта 
1943 года, когда против жителей мирной белорусской 
деревни была совершена страшная карательная опера-
ция, по сути акт геноцида. 

«БД»: Хатынь, мы все это знаем, лишь один из 
многочисленных фактов геноцида нашего народа 
в годы Великой отечественной войны. сегодня ста-
новятся известными множество новых страшных 
эпизодов… 

А. лУкЬЯноВ: Хатынь – такой собирательный образ 
совершенных нацистами преступлений. Если 9 Мая – 
всенародный праздник, то 22 марта, когда произошла 
хатынская трагедия, – горе, боль и скорбь… И теперь, 
когда на нас давит коллективный Запад, когда пытаются 

«Это настолько меня поразило –  
вот эта глубина, осознание того,  
что создаем не просто что-то,  
а это история, мы ее творим сейчас».
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учить и навязывать другие ценности нашей молодежи, 
переворачивать историю, мы хотим продемонстриро-
вать коллективной работой следующее: молодые бе-
лорусы прекрасно понимают, что значит война и каков 
вклад в победу над фашизмом наших дедов и прадедов, 
а издевательство над нашей историей и памятниками – 
это надругательство над их могилами. И очень важно 
именно сейчас, в этот исторический период времени, не 
промолчать, не отойти равнодушно в сторону, потому 
что через 5–10 лет уже будет поздно. 

А. ЗЕлЬскиЙ: Президент на республиканском 
субботнике работал на закладке парка исторической 
памяти: всего 149 саженцев – по количеству погибших 
жителей деревни Хатынь. Были также высажены плодо-
вые деревья и кустарники возле символических срубов 
домов.

Глава государства сказал тогда, я запомнил просто 
его слова: если сейчас мы это не сделаем, то этого не 
сделает никто. Это настолько меня поразило – вот эта 
глубина, осознание того, что создаем не просто что-то, а 
это история, мы ее творим сейчас. И очень важно, чтобы 
молодые люди это поняли, почувствовали. 

«БД»: По поручению Президента в мемориаль-
ном комплексе идет капитальный ремонт с модер-

низацией и элементами реставрации, возведут но-
вое здание музея. «Главное – экспозиция, которая 
там будет. Чтобы люди пришли и, прежде чем сюда 
ступить ногой, чтобы у них сердце уже рвало» – это 
слова главы государства, сказанные им тогда же, 
на субботнике…

А. ЗЕлЬскиЙ: Понимаете, этот музей, как он заду-
мывается, уникален. Я не знаю, есть ли такие в мире. По-
добного музея, например, нет в России, где очень много 
хороших и разных музейных учреждений. И то, что он 
просто необходим, для меня как историка это настолько 
очевидно, что меня удивляют порой отдельные люди, ко-
торые начинают говорить: а зачем вам там музей, что вы 
будете показывать? Мол, есть мемориальный комплекс 
и этого якобы достаточно. Да, бывает и такое, к сожа-
лению. А у нас есть фото-документальная экспозиция, 
с 2004 года работает, 18 лет, она физически и морально 
устарела за это время. Стали известны многие новые 
документы и вообще иначе надо все представить. То 
же самое, но по-иному. 

Создать копию музея истории Великой Отечественной 
войны не наша задача. Наша задача – показать трагедию 
белорусского народа. Уже в первом приближении люди 
должны это увидеть и ощутить. Увы и ах, не могу сказать, 
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что даже соотечественники, не говоря уже об иностран-
цах, хорошо знают собственную историю. Это тоже надо 
учитывать. Иногда доводится слышать: это люди уже зна-
ют… Извините, вы, может, в курсе, а для других это terra 
incognita, открытие. Да и напомнить еще раз не грех – не 
так уж сильно звучат в повседневной жизни вот эти мо-
менты нашей истории, наших трагедий и боли. 

«БД»: Думаю, такие страшные вещи, как геноцид 
своего народа, надо воспринимать не только умом, 
а и сердцем…

А. ЗЕлЬскиЙ: Совершенно верно. Должно произой-
ти погружение в историю, чтобы человек увидел и осо-
знал. Чтобы молодые люди в первую очередь понимали, 
что война не игра, не стрелялка какая-то веселая, не 
парад военной техники. 

Все, кто приезжает в Хатынь, должны проникнуться 
одним: война – это страшно. Для человека, для семьи – 
это катастрофа. Это горе и слезы, сиротство. Это кровь, 
грязь и вонь. Вот что такое война! И когда мы поймем 
эти вещи, мне кажется, нас это объединит. Весь народ 
объединит, независимо от взглядов политических, каких-
то трений. Понимаете? Много есть разных людей. У каж-
дого свои тараканы в голове. И как бороться с этим, не 
знаю. Это, собственно говоря, не мое дело. У меня свои 
задачи. Но я точно знаю: Хатынь людей объединяет. 

«БД»: Работы в мемориальном комплексе уже 
идут, объем их немаленький, а сроки сжатые: к 1 фев-
раля, накануне 80-летия хатынской трагедии, плани-
руется их завершить, так ведь?

А. ЗЕлЬскиЙ: График напряженный, не скрою. 
Настолько, что запланированные три очереди строи-
тельства идут параллельно, а не последовательно. Они 
включают очистку всемирно известной скульптуры 
Сергея Селиханова «Непокоренный человек», ремонт 
пьедестала, символической «Крыши сарая» и мемориала 
«Венец памяти», реставрацию гранитных плит дороги 
«Последний путь». Проектными организациями выступи-
ли «БелТехЭксперт» и «Белгоспроект». Все работы выпол-
няет управление капитального строительства Минского 
облисполкома. По сути это реставрация.

Начался ремонт элемента мемориала «Кладбище де-
ревень». Там наиболее сложно: на 185 символических 
могилах надо полностью поменять бетонный каркас. 
Потому что время безжалостно, а мемориал находит-
ся под открытым небом, и последний капремонт был 
в 2004 году. Что еще? Запланированы также работы на 
мемориале «Деревья жизни», ремонт подсветки цен-
тральной дорожки. 

«БД»: Думаю, трудовых забот хватит всем, моло-
дежи в том числе… 

А. лУкЬЯноВ: В «Хатыни» будет работать свод-
ный молодежный отряд. В этом отношении с Минским 
облисполкомом, а мемориальный комплекс находится, 
как известно, на территории столичной области, ведется 
планомерная работа, сформирована рабочая группа. 
Первые молодежные отряды уже в Хатыни. Как вы слы-
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шали, работа, которой они занимаются, ответственная 
и сложная, но вместе с тем для молодежи это почетно. 
Вообще мы фиксируем настоящий поток обращений. 
И на меня непосредственно выходят руководители с 
предложениями поучаствовать в обновлении «Хатыни» – 
без трудоустройства, ребята сами стремятся в межсесси-
онный, каникулярный период приехать и помочь, пусть 
даже траву где-то покосить… Они хотят приобщиться 
к большому делу. И мы запрос молодежи обязательно 
постараемся удовлетворить. 

н. кАРЧЕВскАЯ: В Год исторической памяти мы как 
бы продолжаем традицию, заложенную при строитель-
стве мемориала в Хатыни. Ведь его возводили всей стра-
ной, трудилась молодежь. Конкурс на создание проекта 
в марте 1967 года выиграла группа молодых авторов – 
архитекторы Юрий Градов, Валентин Занкович, Леонид 
Левин и скульптор Сергей Селиханов. Можно сказать, вся 
нынешняя Академия искусств принимала тогда участие в 
строительстве – юные архитекторы, скульпторы, худож-
ники. И вот такой символический поворот истории…

Уверена, абсолютное большинство людей, которые 
трудятся уже и еще вольются в ряды молодежных от-
рядов, знают о хатынской трагедии, бывали там ранее. 
Но это ни с чем не сравнимое ощущение, когда соб-
ственными руками прикасаешься к истории – трагиче-
ской, страшной; когда вносишь свой конкретный вклад 
в дело сохранения исторической памяти для будущих 
поколений. Поэтому, безусловно, ребята из нашего уни-
верситета обязательно поучаствуют во Всебелорусской 
молодежной стройке, максимально включимся в этот 
процесс. Для нас это очень важно. Тем более мы готовим 

музейщиков, и наши выпускники работают в мемори-
альном комплексе. 

А. ЗЕлЬскиЙ: Выполнение строительных или каких-
то других подрядных работ – это все имеет значение, 
конечно. Но мне бы очень хотелось, чтобы у молодых 
людей появилось понимание, что Хатынь – это, собствен-
но, часть их личной истории, семьи, что она неразрывно 
связана с ними. И чтобы было чувство, что они не просто 
работают на каком-то очередном, пусть важном, объек-
те – нет, они здесь и сейчас создают историю. Пролетят 
годы, они придут сюда с детьми или внуками уже и с 
гордостью скажут: «Мы это сделали!» 

А. лУкЬЯноВ: Хотелось бы вернуться к недавнему 
очень важному мероприятию – встрече Президента с пи-
онерским активом. Зашел тогда разговор о преемствен-
ности поколений. Говоря об этом, Президент в первую 
очередь нацелил на то, что пионерия и союз молодежи – 
это те формы социального воспитания, через которые 
должна проходить наша молодежь. На мой взгляд, труд 
на таких знаковых объектах, как «Хатынь», – это и есть та 
самая поколений связующая нить. Ведь здесь задейство-
ваны студенты, школьники, работающая молодежь, они 
трудятся плечом к плечу. Такая форма вовлечения мо-
лодежи, через конкретное участие, способна раскрыть 
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человека полностью, помочь сформировать его лучшие 
личностные, патриотические качества. 

«БД»: Пожалуй, нет ни одного дошкольного 
учреждения, школы, колледжа, вуза, трудового 
коллектива, где не шел бы поиск интересных, эф-
фективных средств патриотического воспитания. 

конечно, эту работу здорово подстегнула Про-
грамма патриотического воспитания населения на 
2022–2025 годы. и, самое главное, сама жизнь – стра-
на живет в условиях непрекращающегося санкцион-
ного давления и жестокой информационной войны, 
и вопрос «как воспитать патриота?» отнюдь не ка-
жется риторическим. мне кажется закономерным, 
что все чаще патриотическое воспитание ассоции-
руется у нас с искренним желанием сделать что-то 
полезное для своей малой родины, страны…

н. кАРЧЕВскАЯ: Действительно, помимо очень 
важных мероприятий и акций, которые связаны с сохра-
нением исторической памяти, все активнее молодежь 
включается в конкретные дела. Недавно завершился 
проект инициатив по развитию столицы «Минская сме-
на». Это прекрасная возможность для молодежи пред-
ставить свои идеи и лучшие реализовать при поддержке 
горисполкома. Приятно, что совместный проект студен-
тов Академии управления при Президенте Республики 
Беларусь и нашего университета по повышению финан-
совой грамотности стал одним из победителей. 

 В тренде – созидательная составляющая, а не исклю-
чительно критиканская, как это было некоторое время 
назад. Молодые люди такой подход поддерживают, они 
очень активны. В той же «Минской смене» от них очень 
много заявок, и они на практике их реализуют: оказы-
вается, так можно. И государство демонстрирует свою 
готовность поддержать молодежь. Тут важно понимать, 
что конкретно ты делаешь для своей страны. 

Показательный момент был на встрече с предсе-
дателем Мингорисполкома Владимиром Кухаревым. 
Студенты, поблагодарив его за эстетизацию городской 
среды, спросили: когда появятся следующие муралы? 
Руководитель города ответил: «Предлагайте!» 

«БД»: Ваш вуз, наталья Владимировна, в этом 
году удостоен специальной премии Президента за 
значительный вклад в патриотическое воспитание 
молодежи, реализацию общественно-культурных 

проектов. на каких принципах строится у вас эта 
работа? 

н.кАРЧЕВскАЯ: Это включенность и ответствен-
ность каждого, отсутствие формализма в этом процессе. 
Сейчас не время лозунгов. Они, грамотно сформулиро-
ванные, конечно, нужны, но теперь время конкретных 
дел. И хотелось бы, чтобы в этом смысле мы не останав-
ливались, потому что только в таком случае легче доко-
паться до истины, быть уверенным в каждом человеке. 

Если есть конкретное занятие, это интересно и по-
лезно. Ничто так не прельщает, как видимый положи-
тельный результат от сделанного. Писать ради отчета 
бумажки умеют все, но не нужно этого делать. Патрио-
тизм воспитывается не только по плану. Да, программа 
патриотического воспитания – это определяющий ве-
дущие тренды документ, а наполнение ее зависит о нас 
самих. Прекрасно, что становится модным показывать 
свою любовь к Родине – через личное, действенное уча-
стие в различного рода общественных проектах. 

В. ПоРХомЦЕВ: Все начинается, казалось бы, с при-
вычных мелочей. С уважительного отношения к родите-
лям… Запад нам диктует, что ребенок – главный в семье. 
На самом деле это не так: родители дали ему жизнь, обе-
спечили всем необходимым, им он обязан всем тем, чего 
достиг в свои юные годы. И это понятие нужно прививать 
детям с самого раннего возраста. 

Должен сказать, военно-патриотическим воспита-
нием молодежи во внутренних войсках, в армии за-
нимались всегда. Но эта работа, на мой взгляд, носила 
разовый характер, от случая к случая, и не имела такого 
масштабного влияния, как хотелось бы. Поэтому почти 
год назад во внутренних войсках, в МВД приняли реше-
ние создать круглогодичные военно-патриотические 
клубы для детей и подростков. Несколько раз в неделю 
они приходят на наши занятия – и по военных дисци-
плинах, и по патриотическому воспитанию. 

Действует 17 военно-патриотических клубов, их по-
сещают около полутора тысяч мальчиков и девочек от 
6 до 18 лет. Смотрите, как все связано: если человек будет 
любить свою семью, школу, двор, в котором вырос, он 
не задумываясь станет на защиту своей Родины. И эти 
понятия нужно вкладывать в сознание с самого детства, 
постепенно.

Мы часто забываем про гражданский патриотизм. 
Это активная жизненная позиция, социальная адапти-
рованность, труд с пользой для общества в той или иной 
сфере. То ли это военный человек защищает Отечество 
с автоматом в руках, то ли обеспечивающий продоволь-
ственную безопасность хлебороб, то ли работник СМИ, 

«Если нЕ мы, то кто?»
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«Труд на таких знаковых объектах,  
как „Хатынь“, – это и есть та самая  
поколений связующая нить».
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радеющий за инфобезопасность государства – неваж-
но, каждый из них приносит пользу обществу. Именно 
такие смыслы мы стараемся вложить в наших детей с 
младшего возраста.

А. лУкЬЯноВ: Хотелось бы поблагодарить мини-
стра внутренних дел Беларуси Ивана Владимировича 
Кубракова и командующего внутренними войсками 
Николая Николаевича Карпенкова, по инициативе ко-
торых собственно заработали военно-патриотические 
клубы. Приятно также отметить, что с прошлого месяца 
на базе частей внутренних войск проходят тренировки 
молодежных отрядов охраны правопорядка. Потому что 
задача по военно-патриотическому воспитанию носит 
прикладной характер, и текущая обстановка также тре-
бует этого. Когда нацизм поднимает голову, очевидно, 
что могут быть провокационные моменты. Молодежь 
интересуется, что она может сделать, если придется от-
стоять Родину, защитить доброе имя прадедов. 

«БД»: А как насчет того, что стиль милитари яко-
бы не моден среди молодежи, это не круто и так да-
лее? 

В. ПоРХомЦЕВ: Не могу согласиться с этим. На-
блюдаю, что это не так. Издревле естественная задача 
каждого юноши – защитить свое государство, ничего 

ведь не поменялось. И смотрите – мальчишкам всегда 
нравится все военное, и игры военизированные нику-
да не делись. В казаков-разбойников, белых-красных 
играли мы в детстве, современные дети, правда, боль-
ше в виртуальном пространстве, где стирается грань 
между реальностью и вымыслом. И это нехорошо, по-
тому что стирается воспитательный момент. А здесь, 
в военно-патриотических клубах, мы занимаемся тем, 
что называется «прививка от страха службы в армии». 
В первую очередь учим самостоятельности. У нас, к со-
жалению, молодежь нередко инфантильна. Вот посмо-
трите: парням по 18 лет, а кто из них может постирать 
за собой вещи, пришить пуговицу, поутюжить, убрать 
в квартире?! Они к этому не приучены. В армии же уже 
самостоятельная жизнь, в которой несешь ответствен-
ность за себя и окружающих людей, за свои поступки 
и слова. Это очень ценно и важно. 

А. ЗЕлЬскиЙ: Еще недавно мы усиленно искали на-
циональную идею, выдвигая разные мнения, варианты. 
А мне кажется, что у нас есть национальная идея. Это 
то, над чем еще недавно смеялись наши соседи, под-
шучивая: мол, белорусы – недотепы со своим «абы не 
было вайны…». Понимаете, это сейчас проходит красной 
нитью через нашу жизнь. Я это вижу и понимаю, общаясь 
последние месяцы с огромным количеством людей, ко-
торые приезжают в Хатынь. Все прекрасно отдают себе 
отчет: кошмар у наших границ может закончиться оче-
редной Хатынью. Никто не хочет этого, и наше «абы не 
было вайны» объединило всех, мне кажется. Хочется, 

«В тренде – созидательная составляющая, 
а не исключительно критиканская, как это 
было некоторое время назад».

На реконструкции мемориального комплекса «Хатынь» работает сводный студенческий отряд
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чтобы и молодежь это осознала. И когда поймут, что та-
кое война, то будут относиться к сегодняшней жизни от-
ветственно, как настоящие патриоты, стремясь сберечь 
и защитить страну, а по сути – наше будущее. 

«БД»: не секрет, что немало идей и подходов в 
деле патриотического воспитания из нашего совет-
ского прошлого…

н. кАРЧЕВскАЯ: Очень больно было для многих, 
когда все то наследие отвергалось и нас ориентирова-
ли на какие-то другие принципы. Ведь много хорошего 
осталось, и не нужно стесняться возвращать его – и в си-
стеме образования, и в патриотическом воспитании. 

Мы заняты большим, общим делом, состоящим из 
множества локальных. И можно говорить все, что угодно, 
но в нашем менталитете еще и до советской системы 
присутствовали принципы коллективизма. Индивиду-
альное – это хорошо, но вы же помните, что происходило 
не так давно, когда кому-то казалось неважным все, ни-
какой ответственности, а главное, чтобы было хорошо 
только ему. Это неправильно. 

Молодые люди четко понимают: когда поставлены 
задачи и получается их решить, они, поверьте, такие 
гибкие в этом возрасте, достаточно быстро переори-
ентируются на хорошее. Надо только иметь ввиду, что 
воспитание – процесс ежедневный, это не акция «сели за 
стол – воспитываю». Своим примером нужно убеждать, 
что не где-то там сидишь в кабинете и подписываешь 
бумаги, а с ними рядом, с их педагогами и родителями. 
Это то, что раньше называли «талакой»: все помогали 
друг другу. 

Давайте говорить правду. Нам грех жаловаться. По-
этому нужно ценить то, что есть, и, конечно, улучшать 
нашу жизнь. Но благополучие не спустится и не прилетит 
сверху, каждый должен прикладывать усилия.

А. лУкЬЯноВ: Почему Хатынь?.. Помню, как-то на 
одной из конференций коллеге из России рассказал, 
что мы отправляем студенческие отряды уже в Ямало-
Ненецкий автономный округ, на Кузбасс, готовим свод-
ный отряд на строительство второго стартового стола 
на космодроме «Восточный». И что вот некоторые «дея-
тели» рассуждают: а что, у вас не хватает для этих целей 
профессионалов? Конечно, в Беларуси достаточно ква-
лифицированных строителей, классных специалистов 

различного профиля, сервисных подразделений. Но 
когда важное дело поручают молодым людям – это мощ-
нейший воспитательный момент. Почему и Президент 
часто подчеркивает, что через труд молодежь вырастет 
зрелой и физически, и духовно. Тем более если объек-
том приложения крепких молодых рук является такой 
ответственный объект, как известный во всем мире ме-
мориальный комплекс. 

В. ПоРХомЦЕВ: Идет борьба за историческую па-
мять, за историческую идентичность. Основным консо-
лидирующим звеном у нас является все-таки Великая 
Отечественная война, память именно о ней. А исто-
рию пытаются подменить, внушить нашим детям, что 
все было «немножко не так». Я не преподаватель и не 
историк, но когда рассказываешь ребятам постарше 
об этом, они по-другому начинают воспринимать. Если 
сбережем нашу историю, будем знать свою страну, что 
такое на самом деле Республика Беларусь, как она раз-
вивалась, тогда можно будет не волноваться за будущее 
Родины. 

А. ЗЕлЬскиЙ: Еще один немаловажный аспект от-
метил бы – семейное воспитание. Да, школа и военно- 
патриотические клубы – это здорово, это нужно. Но лю-
бое воспитание начинается в семье. Вот учительница 
приходит первого сентября в класс. Пусть она спросит 
не о прочитанных за лето книжках, а о том, где кто по-
бывал. Допустим, в Хатыни или других мемориалах. Или 
в музеях. Вот о чем речь. Именно семьей. И не нужны 
экскурсии даже, просто взяли и приехали. Если ребе-
нок вместе с мамой и папой побывал в Хатыни – это 
большое дело!

н. кАРЧЕВскАЯ: Абсолютно убеждена, что патрио-
тическое воспитание должно быть магистральным на-
правлением в образовании, во все сферах. Необходимо 
это осознать, не стремиться разменивать эту цель на 
какие-то другие вещи из-за возможных финансовых про-
блем. Оно того не стоит. 

«БД»: За круглым столом «Беларускай думкі» со-
стоялся, на мой взгляд, интересный и полезный разго-
вор, за что искренне признателен его участникам. 

Круглый стол провел Игорь ГОНЧАРУК
Фото Оксаны МАНЧУК и Рамиля НАСИБУЛИНА

«Если человек будет любить свою семью, 
школу, двор, в котором вырос,  
он не задумываясь станет на защиту 
своей Родины».

«Патриотическое воспитание должно 
быть магистральным направлением  
в образовании, во всех сферах. Необходимо 
это осознать, не стремиться разменивать 
эту цель на какие-то другие вещи».


